

DE LA PRIÈRE.

CHAPITRE XXVIII (1).

PAR QUEL ACTE L'ÂME TEND-ELLE A SE RATTACHER
A L'ABSOLU ?

Avant sa chute, l'homme recevait la vie surnaturelle par une grâce de perfection, et non par une grâce de réparation. La foi, l'espérance et la charité, la force la sagesse et l'amour entretenaient continuellement son âme. La grâce venait du Ciel, et l'âme s'ouvrait à elle sans efforts, comme l'œil s'ouvre à la lumière.

La grâce était dans la volonté comme la lumière dans un œil sain. La lumière fait que l'homme peut voir s'il veut voir, sans faire qu'il veuille voir. Cette grâce toute habituelle ne faisait point non plus que l'homme accomplît nécessairement le bien : l'histoire nous a malheureusement montré le contraire ! mais elle faisait que, de sa bonne volonté et sans déchirement intérieur, il pouvait l'accomplir : l'homme était

(1) Voir le tome XXI, pag. 457, le tome XXII, pag. 325, et le tome XXIII, pag. 167 et 189.